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幼年班的口袋日記──       
       恩典筆記本分享

宗教教育的老師有別於學校老師的地方，就是要將孩子帶到神的面前。

文／Winnie
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平時上共習課，有的老師會帶著孩童用畫圖、文字的方式，去反思

在學校、家庭生活中所發生的事情；有的老師會運用繪本《小不點的

禱告》講故事，引導孩童可以怎麼向天父說話……，目的都是為了引

發孩童對生活感受的敏銳度。

這季幼年班，我推行了「恩典筆記本」的計畫，希望孩童每星期

在教會宗教教育外的時間裡，能夠去思考神在他們身上的大小恩典，

學習怎麼將生活中所發生的事情連結信仰、連結神！因此，在每次的

崇拜課之後，會撥出一小段時間和全班分享每位孩子所寫的、令人感

動的小恩典，也分析著不同孩子的書寫內容，讓他們知道可以努力的

方向與進步的空間！

從恩典筆記本當中，也反應出不同孩子其家庭信仰的重視程度。

推行了約3個月後，漸漸的，孩子在完成「恩典筆記本」的進度上，

開始出現不同的狀況，發生了一連三人缺交的情形。當日出席的人數

是6人，也就表示有一半以上的人，開始出現無法「持續」反思恩典

的情況。

我思考著各種可能的原因：孩子想不出來？生活中沒有什麼太大

的事情發生，所以孩子不知道要寫什麼？爸爸媽媽忘記提醒……？
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無論如何，在試著以孩子的心去體會他

們所遇到的難度與狀況外，我也不忘要與他

們分享、釐清正確的觀念！

在崇拜課之後，我拿著一疊恩典筆記本

到臺前，準備要發還給他們時，首先問了那

些沒交筆記本的孩子發生了什麼事？為什麼

沒有寫呢？

他們開始絞盡腦汁想了各種理由要解

釋，有的說因為平日要補小提琴、學校也有

很多作業沒時間寫，有的說因為朋友找他

玩，所以他沒辦法寫……。

於是我問了他們一個問題：你們覺得為

什麼要寫恩典筆記本？

孩子A：要我們去感謝神。

我：還有嗎？

孩子B：要我們去想生活中發生的事情。

我：還有嗎？

孩子C：是要寫給神看的！

我：還有嗎？

孩子D：要讚美神！

幼年班的成員是小學1-3年級、大約7-9

歲的程度，感謝神，他們已有正確的觀念去

反思背後的「為什麼？」，也讓我感受到，

他們能了解神會鑒察他們的心思意念，所

以才會天真、自然地說出：「是要寫給神看

的。」

除了肯定大家的觀念都很正確外，我接

著補充，恩典也是可以用來分享的，能讓老

師還有其他小朋友們聽到後，也有「沾恩」

的感動，這本恩典筆記本不是要為難你們、

給你們製造麻煩的，對吧？

我：請問寫恩典筆記需要花半小時嗎？

孩子A：不用，我5分鐘就寫完了！

孩子B：哪有，我1分鐘就寫完了！

孩子C：我都是要來教會之前才寫的耶！

大家開始七嘴八舌地討論，他們花了多

少時間完成這項任務。

我回覆說：剛剛有一位小朋友說得很

好，他說恩典筆記本是寫給神看的！現在假

設一年級的小朋友寫字比較慢一點，需要花

到10分鐘，請你們一星期只撥出10分鐘就

好，這10分鐘是給神的，做得到嗎？

這時，孩子臉上的表情陷入思考的模

式，靜默不語……。

我接著說：其實是可以的對吧！神這麼

愛我們，我們平常禱告都會向神祈求好多事

情，可是要你撥一點點的時間給主耶穌，總

不會都拿不出來吧？

當然，提供一個和孩子討論的空間後，

也需要制訂一個方法，在孩子還沒有足夠

的能力去「持續」一件事情時，絕不能只有

「討論」，否則這樣的推行，只會說但不會

做，終究是淪於聽聽就好、參考就好的宣

導。
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於是我向他們說明了恩典筆記本的獎懲

方式……。

自動自發繳交恩典筆記本：+1點

有完成每星期的進度，但老師提醒才繳

交者：不加不扣

沒有自動繳交，進度也空白：-3點

（還有小朋友說扣3點太少了，要扣5

點！）

我想，這絕對不是一個硬性的規定，也

不會是一個無意義的要求，而是一個關心孩

子「走在當行的道路上」（箴二二6）的出

發點。宗教教育的老師有別於學校老師的地

方，就是要將孩子帶到神的面前，而非我們

的面前，讓他們的生命與神連結，甚至長大

獨自在外時，仍會在生活中時時地親近神，

將神擺在第一位！

神啊，願祢賜給我們智慧，知道如何引

領這群孩子到祢面前，也願祢的恩典連結我

們每一位老師的靈命！阿們。                   

「這教會我當家，我還是可以說

了算……。」

這是在一次聖工交流會當中，有

一位教會負責人以半開玩笑的口吻說

出的一句話，沒想到竟然得到不少在

場同工的附和與讚賞。我聽後細想，

越想越覺得這句話不對勁。

教會是永生神的家（提前三

15），我們受洗歸入主名下的人都是

神家裡的人（弗二19），這點毫無

異議；然而，說負責人是神家裡的當

家，其性質和意義明顯就不一樣了。

如果負責人是教會的當家，那麼

自然就存在大當家、二當家和三當

家，這與世俗的團體何異？哥林多教

會之所以會混亂，是因為「當家」

的人太多了：「我是屬保羅的」、

「我是屬亞波羅的」、「我是屬磯

法的」、「我是屬基督的」，如此才

導致哥林多教會結黨紛爭，令保羅心

裡很是傷痛和惋惜，因此他才諄諄教

當家與管家
各人要照所得的恩賜彼此服事， 

作神百般恩賜的好管家。

文／活石 

圖／swing
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